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Непростой год, новые вызовы, сложная 
оперативная обстановка. Губернатор 
Севастополя Михаил Развожаев пред-
ставил в Законодательном Собрании 
отчёт о работе Правительства в  
2023 году. 

«Вы сами знаете, каким был прошлый год, 
он был непростым. Мы преодолевали мно
гие новые вызовы, специфические, которые 
возникли в городе Севастополе. Тем не ме
нее, несмотря на все сложности и на слож
ную оперативную обстановку, на постоян
ную работу оперативного штаба, опреде
лённого указом Президента о среднем уровне 
реагирования, мы не остановили развитие, 
и все наши планы и программы реализовыва
лись», — отметил в начале доклада Михаил 
Развожаев. 

Глава города рассказал о социально- 
экономическом развитии Севастополя, 
отдельно — о результатах работы в ка-
ждой сфере, о мерах социальной поддерж-
ки граждан, в том числе участников СВО и 
членов их семей, о крупных проектах, ре-
ализация которых продолжается.

ГОРОД, ИДУЩИЙ ВПЕРЁД
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ГЛАВНЫЕ ИТОГИ ПРОШЛОГО ГОДА:
• доходы бюджета составили 84,7 млрд рублей, бюджет 
остаётся социально ориентированным;
• впервые за много лет в Севастополе построили два 
новых медучреждения;
• за счёт введения в эксплуатацию четырёх новых дет-
ских садов удалось ликвидировать актуальную очередь 
в дошкольные учреждения;
• построены два новых корпуса начальных школ — 
создано 900 новых мест для малышей;
• побиты рекорды по вводу новых спортивных объектов;
• выполнен капитальный ремонт обелиска «Городу-Герою 
Севастополю»;
• благоустроено 14 общественных пространств;
• отремонтировано 103 км дорог.
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ЭКОНОМИКА
В начале доклада — о сфе-

ре экономики. По итогам про-
шлого года Севастополь достиг 
прогнозных показателей по 
всем ключевым отраслям, от-
метил Михаил Развожаев. 

Доходы бюджета города за 
2023 год составили 84,7 млрд 
рублей, расходы — 86,9 млрд 
рублей. Как пояснил губер-
натор, расходы превышают 
доходы в связи с тем, что Се-
вастополь пользовался казна-

чейскими кредитами д ля 
опережающего развития — 
строительства дорог, приобре-
тения автотранспорта, рекон-
струкции проспекта Античного.

«Несмотря на то, что бюджет 
города дефицитный, у нас серьёз-
но выросли собственные доходы, 
за последние пять лет — в 1,7 
раза. Исполнение доходной части 
бюджета по собственным нало-
говым и неналоговым доходам со-
ставило 29,2 млрд рублей», — со-
общил глава города. 

Бюджет Севастополя остаёт-
ся социально ориентирован-
ным — более 45% бюджета, или 
39,3 млрд направлено на соци-
ально-культурную сферу, при 
этом на зарплаты и соцвыплаты 
— 27,7 млрд рублей. 

Кроме того, по сравнению с 
2022 годом более чем на 10% 
увеличено финансирование от-
раслей жилищно-коммунально-
го хозяйства, дорожного строи-
тельства, транспорта.

Другие важные экономиче-
ские показатели:
• уровень безработицы в 

Севастополе — 0,16%, это ни-
же среднего по ЮФО и в це-
лом по России — 0,4 и 0,6% 
соответственно;

• объём инвестиций в основ-
ной капитал — предвари-
тельно 96 млрд рублей, из 
них 57 млрд — это внебюд-

жетные инвестиции;
• растёт количество самоза-

нятых — в 2021 году их бы-
ло 9 тысяч, сейчас — почти 
30 тысяч;

• валовой региональный про-
дукт в 2023 году превысил 
оперативный прогноз и до-
стиг 6,2% (по отношению к 
2022 году), в денежном выра-
жении это 252,7 млрд рублей;

• вырос индекс промышленно-
го производства — 107,3% по 
отношению к 2022 году.
Зафиксирован также пусть 

небольшой, но рост индекса 
производства сельхозпродук-
ции — он составил 0,7% по от-
ношению к 2022 году. Меры 
государственной поддержки 
отрасли составили более 439 
млн рублей, при этом агро-
предприятия уплатили более 
724 млн рублей налогов. 

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА НАСЕЛЕНИЯ

Важная часть расходов бюд-
жета Севастополя — социаль-
ная поддержка населения. Так, 
на обязательные выплаты было 

направлено 4,76 млрд рублей, 
из них 1,7 млрд — на поддерж-
ку семей с детьми.

Выплаты получили:
• 2 860 детей из малоиму-

щих и многодетных семей и 
одарённых детей;

• 1 401 семья — ежемесячную 
денежную выплату при ро-
ждении третьего или после-
дующих детей;

• 2 090 семей — соцвыплаты 
малоимущим семьям;

• 5 631 семья — ежемесячную 
выплату на ребёнка в воз-
расте от трёх до семи лет;

• 3 087 семей — компенсацию 
по оплате коммунальных ус-
луг малоимущим.
На выплату регионального 

материнского капитала в Се-
вастополе за 2023 год напра-
вили 154 млн рублей. Подарок 
новорождённому в прошлом 
году получили 3 430 семей,  
3 208 малышей стали обла-
дателями памятной медали 
«Родившемуся в Городе-Герое 
Севастополе». 

Продолжается реализация 
программы социальных кон-

трактов — в 2023 году заключе-
но 470 таких договоров. 

Обеспечение жильём:
• 89 детей-сирот получили 

квартиры;
• 60 земельных участков пре-

доставлено многодетным 
семьям;

• 15 жилищных сертифика-
тов получили многодетные 
семьи;

• 12 свидетельств выдано мо-
лодым семьям. 

Разовую денежную помощь 
ко Дню Победы в 2023-м по-
лучили 6 426 ветеранов, еди-
новременную выплату, так-
же ко Дню Победы, получили  
16 590 представителей катего-
рии «дети войны». 16 ветера-
нам Великой Отечественной 
заменили аварийное газовое 
оборудование.

«Если подвести итог нашей 
социальной политики, все наши 
обязательства, которые взяты 
и на федеральном уровне, и на 
региональном уровне, безуслов-
но, выполнены», — подчеркнул 
Михаил Развожаев.

Владимир НЕМЦЕВ,
председатель Законода-
тельного Собрания Сева-
стополя:

«Несмотря на сложную си
туацию и серьёзные вызовы, 
с которыми пришлось стол
кнуться нашему городу, де
путатам и Правительству 
совместными усилиями уда
лось оперативно принимать 
взвешенные решения и про
должать реализацию наме
ченных планов. Все заплани
рованные проекты выполня
ются в полном объёме. 

Б л а г о д а р ю  М и х а и л а 
Владимировича Развожаева 
и всю его команду за колос
сальную работу по разви
тию нашего города и повы
шению качества жизни сева
стопольцев. Отдельно отмечу 
эффективное взаимодействие 

Правительства с депутат
ским корпусом, что положи
тельно сказывается на каче
стве принимаемых решений. 

Желаю губернатору  и 
Правительству успешной 
работы. Уверен, что сов
местными усилиями мы смо
жем обеспечить дальней
шее динамичное развитие 
Севастополя».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Вячеслав АКСЁНОВ,
депутат Законодательного 
Собрания Севастополя:

« Я , ка к  о т в е т с т в е н 
ный за финансовый блок в 
Законодательном Собрании, 
хочу сказать, что в 2023 году 
был достигнут ряд рекорд
ных для Севастополя пока
зателей. Исполнение бюдже
та — больше 95 %, исполне
ние госпрограмм — ещё выше, 
выполнено 98 % госзадания. 
Хотелось бы отметить ра
боту финансового блока, ра
боту первого заместите
ля губернатора Алексея 
Парикина. 

Важно, что мы научились 
получать дополнительные 

доходы: рост собственных до
ходов бюджета Севастополя 
каждый год — 20 %. Есть до
стойный результат — вид
но, что работает коман
да, что у нас очень хорошие 
перспективы». 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

89 ДЕТЕЙ-СИРОТ 
ОБЕСПЕЧЕНЫ ЖИЛЬЁМ В 2023 ГОДУ — ЭТО 
НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО С 2015-ГО

Ф
от

о 
Ан

ны
 С

ад
ов

ни
ко

во
й

Ф
от

о 
Ан

ны
 С

ад
ов

ни
ко

во
й

Ф
от

о 
Ал

ек
са

нд
ра

 Е
ме

ль
ки

на

2 Город, идущий вперёд



Василий ЗУБЕНКО,
депутат Заксобрания,  
руководитель  
регионального отделения 
организации  
«Боевое братство»,  
участник спецоперации

«Пользуясь случаем, хо
т е л  б ы  п о бл а г о д а р и т ь 
Михаила Владимировича, 
Правительство, депутатов 
Законодательного Собрания 
от участников СВО за по
мощь, которую вы оказывае

те на протяжении двух с по
ловиной лет».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Андрей КОСИТЧЕНКОВ,
главный врач городской 
больницы № 1:

«Очень много внимания бы
ло уделено медицине. Конечно, 
очень остро стоит кадро
вый вопрос. Идея с выделени
ем служебного жилья для при
влечения сотрудников на ра
бочие места очень хороша и 
будет иметь свою силу, свою 
поддержку. Я сам лично при
глашаю сотрудников к нам из 
других регионов, и процентов 
70 из них спрашивают про 
служебное жильё, и при его 
наличии готовы переехать в 
Севастополь. 

Также очень приятно, 
что лично Правительством 
Севастополя курируется 
стройка такого важного объ
екта, как больница скорой ме

дицинской помощи и онко
диспансер. Такие учреждения 
нужны Севастополю, и они 
позволят качественно улуч
шить оказание медицинской 
помощи жителям города. 

Но самое главное не то, что 
сделано, а те планы, которые 
ждут нас впереди. Я думаю, 
что всё получится».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

ПРАВИТЕЛЬСТВА
ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ 
СВО И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

Особое внимание уделяется 
социальной поддержке участ-
ников специальной военной 
операции и членов их семей. 
Соответствующий законопро-
ект Севастополь принял одним 
из первых в стране — в конце 
2022 года. 

Практически по всем мерам 
механизмы реализации отра-
ботаны, отметил губернатор.

«Есть, конечно, вопросы, свя-
занные с предоставлением зе-
мельных участков. Когда мы это 
решение принимали, мы пони-
мали, что это не будет решено 
мгновенно. Тем не менее, сегодня 
8 578 человек у нас в очереди. 447 
участков на сегодняшний день 
выделено, 424 предоставлено. 
Ещё чуть больше 100 участков 
готовится. Готовится земель-
ный участок, который позволит 
порядка тысячи участков пре-
доставить. Также мы ввели аль-
тернативную меру — 1 миллион 
рублей. Будет разработан по-
рядок в ближайшее время, и мы 
сможем такую меру тоже пред-
ложить», — сказал глава города. 

За 2023 год 791 человек по-
лучил единовременную выпла-
ту участникам СВО в размере  
200 тысяч рублей.

Продолжают оказывать под-
держку военнослужащим и 
севастопольские волонтёры — 
отправлено более 900 тонн гу-
манитарной помощи.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Одна из важнейших задач в 

здравоохранении — преодо-
ление застарелых проблем, в 
том числе по снижению смерт-
ности. В 2023 году в Севастопо-
ле показатель снизился на 10%. 
По словам Михаила Развожае-
ва, коэффициент смертности в 
регионе сегодня один из самых 
низких по Южному федераль-
ному округу и значительно ни-
же среднего в целом по стране.

«В 2023 году, если переходить 
к инфраструктуре, мы постро-
или и открыли два новых ме-
дицинских учреждения в Сева-
стополе. Обращу внимание, что 
новые медучреждения не появ-
лялись в городе много лет. От-
крыли поликлинику для взрос-
лых и детей в Казачьей бухте 
и врачебную амбулаторию на 
Фиоленте. Продолжаем приво-
дить в порядок действующие 
медучреждения. В начале года 
после капремонта открылась 
больница имени Даши Севасто-
польской, сейчас мы занимаемся 
тем, чтобы провести там до-
полнительное благоустройство 
всей территории. Также ре-
монт провели в детских поли-
клиниках на улицах Корчагина, 
Тараса Шевченко, на проспекте 
Гагарина», — отметил Михаил 
Развожаев. 

Ещё среди итогов прошлого 
года:
• уровень лицензирова-

ния объектов здравоохра-
нения достиг 89,7% — ли-
цензировано 113 из 126 
медучреждений;

• за 2023 год для севасто-
польских больниц и поли-
клиник приобретено бо-
лее трёх тысяч единиц ме-
дицинского оборудования, 
в том числе по нацпроекту 
«Здравоохранение»;

• запущена региональная про-
грамма «Обеспечение рас-
ширенного неонатального 
скрининга» для выявления 
патологий у детей на ран-
ней стадии — в течение про-

шлого года обследован 3 451 
новорождённый;

• появились химико-токсико-
логическая и клинико-ди-
агностическая лаборато-
рии — теперь клещей по-
сле укуса не нужно везти в 
Симферополь, обследовать 
их на энцефалит можно на 
месте;

• «Центр крови» стал рекру-
тинговым центром доноров 
костного мозга. 
Что касается строительства 

медицинского кластера, работа 
продолжается. Сейчас главный 
вопрос — это своевременная 
закупка и поставка необхо-
димого оборудования. Парал-
лельно идут работы по под-

ключению больницы скорой 
медицинской помощи и онко-
диспансера к инфраструктуре. 

Кроме того, в Севастополе 
идёт строительство двух поли-
клиник — на улицах Молодых 
Строителей и Красносельского. 
Также завершается возведение 
подстанции скорой помощи № 
1, работы на объекте начались 
в прошлом году.

«Самая острая тема в здраво-
охранении — это дефицит меди-
цинских кадров. К сожалению, у 
нас нет такого притока, кото-
рый нам необходим, до сих пор, 
несмотря на все меры, которые 
мы принимаем, у нас большое ко-
личество вакансий», — подчер-
кнул губернатор. 

Работа в этом направлении 
продолжается. В 2023 году в Се-
вастополь из других регионов 
приехали 35 новых специали-
стов — 21 врач и 14 фельдшеров. 
Медикам предоставляют едино-
временные выплаты при пере-
езде — 1 млн рублей врачам, 500 
тыс. рублей фельдшерам. Орга-
низовано целевое обучение — в 
Севастопольском госуниверси-
тете в прошлом году открылся 
Институт фундаментальной ме-
дицины и здоровьесбережения, 
на первый поток поступили 50 
студентов-целевиков, в этом го-
ду в сентябре обучение начнут 
ещё 50 человек. 

Что касается основного во-
проса поддержки медицинских 
работников — предоставления 
жилья, ведётся инвентаризация 
жилищного фонда, который есть 
в казне города, для выделения 
служебных квартир, а уже в сле-
дующем году город может полу-
чить первые целевые квартиры 
— в рамках реализации про-
граммы комплексного развития 
территории на 7-м км Балаклав-
ского шоссе. 

Фото Юлии БоярскойФото Анны Садовниковой

Фото Анны Садовниковой
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ОБРАЗОВАНИЕ
Ситуацию в сфере образова-

ния в 2023 году Михаил Разво-
жаев назвал прорывом.

«Мы построили и ввели че
тыре новых детских сада — на 
улицах Героев Бреста, Вере
щагина, Горпищенко и в Каче. 
Это нам помогло убрать де
фицит площадей, мы полно
стью ликвидировали на данный 
момент актуальную очередь 
в учреждения дошкольного об
разования. Также в 2023 го
ду мы достроили и ввели два 
новых учебных корпуса — на
чальных школ № 37 и 54, 
это нам позволило создать  
900 новых мест для ребяти
шек. В планах этого года у нас 

завершение строительства 
детского сада на улице Рудне
ва», — сообщил глава города. 

В образовательные органи-
зации приходят работать мо-
лодые специалисты: в школах и 
детских садах в прошлом году 
начали трудиться 87 выпуск-
ников педагогических вузов и 
колледжей. На целевое обуче-
ние в СевГУ по направлению 
педагогики поступили 75 че-
ловек, которые после выпуска 
также придут в учебные заве-
дения города. По сравнению с 
2019 годом приём на целевое 
обучение увеличили в 15 раз. 

По результатам ЕГЭ:
• 2022 год — 6 

выпускников-стобалльников;

• 2023 год — 17 выпускни-
ков-стобалльников (18-е ме-
сто в стране);

• 2024 год — 24 
выпускника-стобалльника.
Продолжается реализация 

президентской программы ка-
питального ремонта школ — в 
прошлом году работы выпол-
нены на 11 объектах в 7 школах. 
Также завершён комплексный 
капитальный ремонт политехни-
ческого лицея — его выполнили 
по программе сотрудничества с 
Правительством Москвы. 

СПОРТ
Что касается спорта, здесь 

также прорыв — с точки зрения 
создания инфраструктуры по-
биты все рекорды. 

В  2 02 3  г о д у  в в е л и  в 
эксплуатацию:
• вторую очередь спортив-

но-оздоровительного ком-

плекса имени 200-летия 
Севастополя — Дворец во-
дных видов спорта имени 
Галины Прозуменщиковой;

• три физкультурно-оздорови-
тельных комплекса;

• фиджитал-центр;
• «умную» спортплощадку. 

За прошлый год приобретено 
спортивное оборудование и ин-
вентарь на 6,07 млн рублей.

Михаил Развожаев также 
обратил внимание, что город-
ская команда — ФК «Севасто-
поль» — начала выступление 
во второй лиге первенства 
России. Кроме того, обра-
зована команда-дублёр, ФК 
«Севастополь-2».

В планах на 2024 год — за-
вершение строительства шко-
лы бокса на улице Вакуленчука, 
также продолжается строитель-
ство крытого ледового катка. 

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Значительные средства в 

прошлом году направили на 
сферу городского хозяйства — 
это почти 14 млрд рублей. 

В 2023-м выполнены основ-
ные работы по реставрации 
обелиска «Городу-Герою Сева-
стополю», который открыли в 
этом году, к 80-летию освобо-
ждения Севастополя. Ремонт 
монумента был проведён впер-
вые с 1977 года.

«В 2023 году мы благоустро-
или 14 общественных про-

странств, сделали 80 вну-
триквартальных и придомовых 
территорий, также провели 22 
ремонта внутриквартальных 
дорог. Добавили ещё 4 764 све-
тоточки — это очень важно, 
потому что мы делаем сейчас 
освещение на тех улицах, где 
его никогда не было. Сегодня 
уже 45 776 светоточек в горо-
де», — отметил губернатор.

Капитальный ремонт в 2023-м  
выполнили в 155 многоквар-
тирных домах, где проживают  
13 197 человек. В планах на этот 
год — капремонт 194 много-
квартирных домов.

Отдельное направление город-
ского хозяйства — газификация. 

Уровень газификации:
• в целом по Севастополю — 

88,7 %; 
• в том числе в сельской зоне 

— 56 %. 

Для увеличения показателя 
в сельской зоне подготовлена 
инфраструктура для газифика-
ции Байдарской долины — про-
ложены сети низкого давления. 
Завершить работы по проклад-
ке магистральных труб с вы-
соким давлением планируется 
к концу этого года — началу 
следующего. Это позволит по-
высить уровень газификации 

сельской местности до общего-
родского уровня.

Показатели догазификации:
• 4 034 заявки подано;
• 1 490 договоров заключено;
• 181 дом в сельской местно-

сти подключён. 
Все работы, связанные с под-

ключением к газовым сетям в 
пределах границ земельного 
участка, для заявителей льготной 
категории осуществляются бес-
платно и выполняются под ключ.

Екатерина АЛТАБАЕВА,
сенатор РФ

«Мне показались очень пра
вильным слова, открыва
ющие отчёт о проделан
ной работе — «Город, иду
щий вперёд». Я думаю, что 
самые предвзятые критики 
не могут оспаривать этой 
позиции. 

К о г д а  1 0  л е т  н а з а д 
Севастополь возвращался до
мой, в Российскую Федерацию, 
мы мечтали о настоящем 
русском городе XXI века. И 
Севастополь именно такой 
— настоящий русский город  
XXI века. 

Я очень благодарна губер
натору за погружённость во 
все аспекты жизни города. За 
терпение, которое он проя

вил, профессионализм, кото
рый он продемонстрировал. 

Х о ч у  т а к ж е  о т м е 
тить, что и мой руководи
тель, Валентина Ивановна 
Матвиенко, не  единож
ды высоко оценивала то, 
как активно развивается 
Севастополь».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

В прошлом году полностью лик-
видирована актуальная очередь 
в детские сады Севастополя

Михаил СУХЕНКО,
замкомандира роты по 
военно-политической 
работе 810-й бригады 
морской пехоты:

«Меня восхитило коли
чество спортивных объек
тов, которые были введены 
в эксплуатацию в 2023 году. 

Я очень часто проезжаю 
мимо строящегося ледово
го катка, так как мы жи
вём рядом. Дочь смотрит в 
окно и рассказывает мне об 
изменениях, которые про
изошли в стройке, рабо
та идёт каждый день. Я не 
умею кататься на коньках, 
в детстве мне негде было 

этому научиться. И я очень 
рад, что у моей дочери поя
вится такая возможность. 

Развитие спорта очень 
важно для наших детей, 
молодёжи и всех жителей 
Севастополя».

Ф
от

о 
Ан

ны
 С

ад
ов

ни
ко

во
й

Татьяна ЛОБАЧ,
депутат Государственной 
Думы:

«Знаете, я помню време
на, когда в Законодательное 
Собрание губернатор не при
ходил отчитываться. Он не 
считал возможным прийти 
в Законодательное Собрание 
и представить свой отчёт. 
И посмотрите — сегодня всё 
Правительство во главе с 
Михаилом Владимировичем 
приходит и отчитывается о 
проделанной работе за 2023 
год. И только слепой не за
метит, наверное, как меня
ется город. 

Только подумайте — сколь
ко испытаний за последние 
три года нам довелось со
вместно пережить: ковид, 
засуха, шторм века, наводне
ния, специальная военная 

операция. И с этим мы все 
вместе успешно справляемся. 

Хочу, чтобы севастопольцы 
всегда были единой командой. 
Поверьте, за Севастополь, 
за нас с вами, за жителей, 
за развитие нашего горо
да переживает вся стра
на. В Государственной Думе 
нет ни одного равнодушного 
к нам и нашей судьбе».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Фото Анны Садовниковой
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ДОРОГИ И ТРАНСПОРТ
Уникальных результатов уда-

лось добиться в дорожной от-
расли. За 2023 год было выпол-
нено строительство, ремонт и 
благоустройство 236 объектов 
общей протяжённостью более 
103 км. 

Что сделано:
• завершена реконструкция 

путепровода на автодороге 
«Симферополь — Бахчисарай 
— Севастополь»;

• обустроены объекты наруж-
ного освещения на участ-
ке от Ялтинского кольца до 
Президентской дороги;

• выполнен капитальный ре-
монт шести участков общей 
протяжённостью 4,9 км;

• установлен и заменён 4 081 
дорожный знак;

• установлено 53 новых авто-
номных светофора.
Опережающими темпами вы-

полнялось строительство 8-го 
этапа трассы «Таврида», что 
позволило уже в текущем го-
ду досрочно ввести этот важ-
нейший для города объект в 
эксплуатацию.

«Если говорить о работе над 
модернизацией нашей транс-
портной системы, в итоге 
маршрутная сеть увеличилась 
на 25 километров, составила бо-
лее 380 километров. Количество 
маршрутов возросло до 116. Од-
ним из достижений прошлого 
года в этом направлении я счи-
таю, что пригородные маршру-
ты мы перевели на единый го-
родской тариф. Об этом очень 
долго просили жители наших 
отдалённых территорий, кото-
рые из сёл ездили в центр горо-
да раньше по особому тарифу, 
который был равен фактически 
междугороднему. Сегодня в рам-
ках территории Севастополя 
вся городская сеть тарифициру-
ется по единому городскому та-
рифу», — подчеркнул Михаил 
Развожаев. 

РАБОТА НАД ГЕНПЛАНОМ 
И ПЗЗ

В прошлом году велась ак-
тивная работа по формирова-
нию Генерального плана горо-
да и правил землепользования 
и застройки. 

«В 2023 году мы правилами 
установили территориальные 

зоны, градостроительные ре-
гламенты, порядок примене-
ния, предельные территории 
комплексного развития. В хо-
де работы по актуализации и 
корректировке ПЗЗ было рас-
смотрено более 380 обращений, 
приняты соответствующие 
правовые акты», — сообщил 
губернатор. 

Генплан был рассмотрен и 
одобрен в конце прошлого го-
да, в начале 2024-го прошли 
общественные обсуждения, в 
результате которых поступи-
ло 3 600 предложений. Все они 
рассмотрены на заседаниях 
специальной комиссии. Сейчас 
Генплан находится на согласо-
вании с федеральными органа-
ми власти.

КУЛЬТУРА
В сфере культуры в прошлом 

году значимым событием стало 

завершение строительства дет-
ской школы искусств, которая 
стала частью музейно-храмо-
вого комплекса «Новый Херсо-
нес». Осенью 2023-го обучение 
в ней начали 963 человека, в 
том числе 300 учеников худо-
жественной школы. 

Учреждения культуры в 2023 
году посетили 6,4 млн человек.

Отремонтированы:
• художественный музей им. 

М. П. Крошицкого;
• детская музыкальная шко-

ла № 4;

• дополнительная площад-
ка Севастопольского театра 
юного зрителя (бывший ки-
нотеатр «Океан»);

• Дом культуры в селе 
Вишнёвом;

• клуб в посёлке Солнечном (I 
очередь).
В этом году планируется за-

вершить строительство мно-
гофункционального культур-
но-досугового центра в бухте 
Казачьей и клуба 1-го отделе-
ния Золотой Балки.

МАСШТАБНЫЕ ОБЪЕКТЫ
КОС «Южные». Строительство 

канализационных очистных со-
оружений «Южные» ведётся 
хорошими темпами, есть слож-
ности с монтажом глубоковод-
ног о  вып уск а  — 500 м  

трубы уже уложили на дно бух-
ты, остальная часть пока подго-
товлена на берегу. 

«Кроме того, активно ведут-
ся работы, связанные с назем-
ной частью очистных. Первич-
ный комплекс будет завершён до 
конца года, начнётся там уже 
монтаж оборудования. Постара-
емся успеть уже первую очередь 
очистных сделать до конца те-
кущего года. Как я говорил, как 
только мы какие-то блоки будем 
вводить, а такая возможность 
есть, мы будем их вводить в ра-

боту, они уже будут участво-
вать в очистке сточных вод», 
— отметил губернатор. 

Культурный кластер. На мы-
се Хрустальном строительство 
хореографической академии 
практически завершено, идёт 
подготовка к введению объекта. 
Строительные работы по Театру 
оперы и балета планируется в 
основном завершить в следую-
щем году, включая отделочные, 
также в следующем году будет 
завершено строительство худо-
жественного музея. Полноценно 
оба объекта заработают в пер-
вой половине 2026 года.

Яхтенная марина. В рамках 
строительства яхтенной мари-
ны в Балаклаве уже возведено 
административное здание, ве-
дутся работы на Таврической 

набережной, выполнен демон-
таж дома Пляса, проведена 
ревизия всех объектов на на-
бережной для формирования 
инвестиционного потенциала и 
подготовке объектов к рестав-
рации и передаче их в коммер-
ческое использование. 

«Новый Херсонес». Завер-
шены работы по созданию му-
зейно-храмового комплекса 
«Новый Херсонес». Освящение 
территории состоялось 28 июля, 
в День Крещения Руси. Объект 
будет работать на повышение 
туристического потенциала Се-
вастополя, а также в качестве 
крупного научного и гумани-
тарного центра. В первый день 
работы для широкой публики — 
30 июля — комплекс посетили 
более 20 тысяч человек. 

Пригородные маршруты в 2023 году перевели на 
единый городской тариф Лариса МЕЛЬНИК,

руководитель 
регионального исполкома 
Народного фронта 
в Севастополе

«Была проведена большая 
работа, насколько это воз
можно в сегодняшних усло
виях. Учитывая сегодняш
нее положение нашего госу
дарства, мы все понимаем, 
что самым важным нацио
нальным проектом являет
ся проект «Демография». 
Однако его невозможно осу
ществить без спорта и физ
культуры. Тут мы показали 
пример всей стране. За про
шлый год был сдан целый ряд 
очень важных спортивных 
объектов. 

Хотелось бы отметить и 
нашу дорожнотранспорт
ную инфраструктуру, ста
ло комфортно и приятно ез
дить. Происходит развитие 
общественных пространств, 
город хорошеет. Также очень 
важна поддержка участни
ков СВО и членов их семей».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Фото Анны Садовниковой

Фото Александра Емелькина

«Это, наверное, последний мой отчёт перед Законодатель-
ным Собранием в текущем составе. Я хочу сказать, что это 
были пять очень непростых лет, которые мы прошли вместе 
очень достойно. Большое количество вызовов, которые вста-
ли перед городом, начиная от засухи, ковида, после — начало 
специальной военной операции, решения по безопасности, по 
отдельным мерам социальной поддержки, и большое количе-
ство вопросов к текущей работе и проектов. Мы обсуждали 
их всегда очень конструктивно. По многим позициям есть раз-
ные точки зрения, но дискуссия всегда была конструктивной. 
И, конечно, вклад в Законодательное Собрание каждого из де-
путатов очень значим. И я, конечно, благодарю вас за эту со-
вместную работу», — заключил Михаил Развожаев.

52 августа 2024 г.  № 30  (26 233)
www.slavasev.ru Город, идущий вперёд



В День Крещения Руси и 
день памяти святого рав-
ноапостольного князя Вла-
димира в нашем городе 
состоялась церемония 
освящения музейно-хра-
мового комплекса «Новый 
Херсонес».

В мероприятии приняли уча-
стие полномочный предста-
витель Президента России в 
Южном федеральном округе 
Владимир Устинов, министр 
просвещения РФ Сергей Крав-
цов, губернатор Севастопо-
ля Михаил Развожаев, глава 
Республики Крым Сергей Ак-
сёнов, митрополит Наро-Фо-
минский, викарий Святейшего 
Патриарха Московского и всея 

Руси Никандр, митрополит 
Симферопольский и Крымский 
Тихон (Шевкунов), вице-прези-
дент публичного акционерного 
общества «Транснефть» Вла-
димир Каланда, председатель 
Законодательного Собрания 
Владимир Немцев, сенаторы 
РФ Сергей Колбин и Екатерина 
Алтабаева, депутаты Госдумы 
Дмитрий Белик и Татьяна Ло-
бач, 12 архиереев и более 100 
священнослужителей.

Полномочный представитель 
Президента России в ЮФО 
Владимир Устинов зачитал 
приветственный адрес главы 
государства Владимира Пути-
на: «…Хочу выразить искреннюю 
признательность всем, кто 
участвовал в этом уникальном 
проекте. Уверен, что «Херсонес 
Таврический» станет крупным 

просветительским, научно-ис-
следовательским и туристиче-
ским центром. Позволит осу-
ществить перспективные 
творческие инициативы и про-
граммы, содействующие воспи-
танию молодёжи на основе цен-
ностей патриотизма, любви 
к родной стране, её истории и 
культуре…»

Митрополит Наро-Фомин-
ский Никандр зачитал поздра-
вительный адрес Святейше-
го Патриарха Московского и 

всея Руси Кирилла: «…В X веке 
в Херсонесе принял крещение 
святой и равноапостольный ве-
ликий князь Владимир. Именно о 
великой силе духовного и куль-
турного единства напоминает 
нам сегодня этот новый музей-
но-храмовый комплекс».

Губернатор Севастополя Ми-
хаил Развожаев подчеркнул, 
что «Новый Херсонес» призван 
стать крупным научным, обра-
зовательным, исследователь-
ским центром.

«Благодаря решению Владими-
ра Владимировича Путина у нас 
появился просветительский, па-
ломнический, туристический, на-
учно-исследовательский центр. 
Он был построен в беспреце-
дентные сроки — год и восемь 
месяцев, и я хочу поблагодарить 
всех его создателей. Это музей-
но-храмовый комплекс с огром-
ным потенциалом, включающий 
Музей христианства, Музей Ан-
тичности и Византии, Музей 
Крыма и Новороссии — большие, 
мощные музеи, которые будут 
нести просветительскую функ-
цию. Нет сомнений в том, что 
людям со всего мира, особенно 
православным христианам, бу-
дет важно и интересно побы-
вать в «Новом Херсонесе». Имен-
но здесь будут рождаться новые 
смыслы, те смыслы, которые бу-
дут делать нашу страну силь-
ной и великой», — сказал глава 
города.

Митрополит Симферополь-
ский и Крымский Тихон в своей 
речи поблагодарил всех созда-
телей музейно-храмового ком-
плекса: «Сегодня мы в тестовом 
режиме запустили тот проект, 

над которым работали 10 лет. 
«Новый Херсонес» — это резуль-
тат общих усилий очень многих 
людей, которые трудились над 
его созданием. И я хочу пожелать, 
чтобы «Новый Херсонес» увидели 
миллионы посетителей».

Духовенство совершило чин 
освящения основных объектов 
комплекса: музеев, храма-пар-
ка, амфитеатра «Грифон-аре-
на», а также реконструирован-
ного Византийского квартала 
времён князя Владимира.

«Убеждён, что открытие уни-
кального историко-археологиче-
ского комплекса на земле Херсо-
неса, с которой началась история 
православной Руси, — это символ 
духовного возрождения всего Рус-
ского мира. Мы, наследники ве-
ликой православной традиции, 
будем верны ей и впредь, будем 
хранить и неустанно приумно-
жать наши духовно-нравствен-
ные ценности, ведь они являют-
ся основой нашей национальной 
идентичности. Так будет всегда, 
и истина непременно восторже-
ствует», — отметил председа-
тель Заксобрания города Вла-
димир Немцев.

Все участники мероприятия 
прошли крестным ходом по 

территории комплекса, после 
чего в Свято-Владимирском со-
боре состоялась Божественная 
литургия. 

«Очень символично, что освя-
щение уникального музейно-хра-
мового комплекса «Новый Хер-
сонес» прошло в День Крещения 
Руси. Православная вера укре-
пила наше государство и сегод-
ня продолжает поддерживать 
духовные силы наших воинов на 
СВО. «Новый Херсонес» — вели-

чайший символ нашей веры. Он 
отражает красоту, мощь и бо-
жественную гармонию нашей 
России», — поделился сенатор 
Сергей Колбин. 

Екатерина Алтабаева отме-
тила, что у музейно-храмового 
комплекса огромный просве-
тительский и обучающий по-
тенциал: «Экспозиция будет ин-
тересна всем, но особенно юным 
россиянам. «Новый Херсонес» — 
это не только грандиозный му-
зейно-храмовый комплекс, это 
новый духовный центр России, 
который будет служить многим 
поколениям». 

Рядом с отреставрированным 
Свято-Владимирским собором 
был установлен и открыт па-
мятник святому равноапостоль-
ному князю Владимиру.

«Новый Херсонес» — уникаль-
ное место. Оно восхищает своей 
исторической ценностью, кра-
сотой, величием, великолепием. 
Аналогов ему нет, каждая де-
таль — особенная. Этот про-
ект, имеющий огромное духов-
ное, историческое, культурное 
значение, станет центром при-
тяжения для миллионов людей», 
— подчеркнул депутат Госдумы 
Дмитрий Белик. 

Напомним, что «Новый Хер-
сонес» открыл свои двери для 
гостей 30 июля.

«Каждый клочок земли этого 
священного места, скульпту-
ра, экспозиция и даже клумба 
— произведение искусства. Уве-
рена, что соотечественники по 
достоинству оценят красоту и 
величие нашего центра религи-
озного и культурного наследия», 
—  поделилась впечатлениями 
Татьяна Лобач.

КОЛЫБЕЛЬ РУССКОГО ПРАВОСЛАВИЯ

Фото Анны СадовниковойФото Анны Садовниковой

Фото Анны Садовниковой

«Открытие «Нового Херсонеса» — это поистине 
историческое событие», — Михаил Развожаев

 Фото Фонда гуманитарных проектов
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6 Развитие города



С 16 августа по 29 сентября в Севастополе будет про-
ходить молодёжный историко-культурный форум 
«Истоки». Он состоится на базе музейно-храмового 
комплекса «Новый Херсонес» в рамках программы 
Роспатриот Федерального агентства по делам моло-
дёжи. 

Проект «Истоки» объеди-
няет инициативную моло-
дёжь, заинтересованную в 
изучении культуры и тра-
диций своей родины. Для 
юношей и девушек это воз-
можность пол у чить но-
вые знания и обрести новые 
знакомства. Сам форум на-
правлен на формирование 
гражданской и культурной 
идентичности на основе ду-
ховно-нравственных ценно-
стей, а также на формирова-
ние молодёжных сообществ 
в сфере патриотического 
воспитания.

«Напомню, что Севастополь 
станет вторым россий
ским городом, где откро
ется молодёжный центр 
«Истоки». Первый открыл
ся в прошлом году в Печорах 
Псковской области. Этой 
весной я участвовал в со

вещании, которое прово
дил Владимир Владимирович 
Путин: Президент посвя
тил его открытию 12 моло
дёжных центров в регионах 
России. Теперь у «Истоков» 
будет второй дом — в 
Севастополе. Площадкой для 
проведения форума станет 
музейнохрамовый комплекс 
«Новый Херсонес», и я абсо
лютно убеждён, что лучшего 
места для этого проекта не 
найти, потому что участие 
в «Истоках» — это возмож
ность познакомиться с на
шим культурным наследием 
и провести время на святой 
херсонесской земле. Поэтому 
с удовольствием приглашаю 
всех желающих присоеди
ниться к этому замечатель
ному проекту», — поделил-
ся губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев. 

 
В РАМКАХ ФОРУМА  
БУДЕТ  
ПЯТЬ ЗАЕЗДОВ: 
• с 16 по 20 августа — 

«Семейные ценности»: се-
мьи, руководители и чле-
ны семейных клубов 
будут говорить о преем-
ственности поколений 
и укреплении семейных 
традиций;

• с 26 по 30 августа — 
«Историко-культурное на-
следие»: сотрудники му-
зеев, молодые историки и 

археологи обсудят вопро-
сы сохранения историче-
ской памяти;

• с 9 по 13 сентября — 
«Путь наставника»: 
главным направлени-
ем станет создание эф-
фективных программ на-
ставничества, в заезде 
будут участвовать специ-
алисты по патриотиче-
скому воспитанию детей 
и молодёжи;

• с 17 по 21 сентября — 
«Гармония»: здесь собе-

рутся студенты, кото-
рые изучают творческие 
дисциплины, молодые 
артисты и активисты 
арт-объединений; 

• с 25 по 29 сентября — 
«Голос будущего»: фи-
нальный заезд собе-
рёт активистов дет-
ских движений, детей, 
находящиеся в тяже-
лой жизненной ситуа-
ции, детей участников 
специальной военной 
операции. 

30 июля для посещения 
открылся музейно-храмо-
вый комплекс «Новый Хер-
сонес». Вход на территорию 
комплекса доступен через 
два КПП: 
• на улице Древней, 3;
• на улице Надежды 

Островской, 12. 
Посещение «Нового Херсоне-

са» бесплатно. При этом жела-
ющим посетить его потребуется 
предварительная регистрация 
— это связано с требованиями 
безопасности. 

Бесплатные входные биле-
ты на территорию комплекса 
можно получить через сервис 
«Касса24». Ежедневное коли-
чество билетов ограничено.

СТОИМОСТЬ БИЛЕТОВ  
В МУЗЕИ

Музей христианства: 
посещение и экскурсионное 

обслуживание для всех бес-
платно (по предварительной 
записи).

Музей Античности 
и Византии:

• жители Севастополя 
и Республики Крым 
— бесплатно;

• взрослые — 500 рублей;
• льготные категории — 200 

рублей.

Музей Крыма и Новороссии:
• жители Севастополя и 

Республики Крым — 350 
рублей;

• взрослые — 500 рублей;
• льготные категории — 250 

рублей.

К ЛЬГОТНЫМ КАТЕГОРИЯМ  
ОТНОСЯТСЯ:
• ветераны Великой 

Отечественной войны, тру-
женики тыла;

• Герои Советского Союза, 
Герои Российской 
Федерации;

• полные кавалеры ордена 
Славы;

• военнослужащие, проходя-
щие службу по призыву;

• многодетные семьи — граж-
дане РФ;

• дети в возрасте до 16 лет;
• инвалиды 1-й группы;
• лица, не достигшие 18 лет 

(школьники) — 1 раз в месяц, 
первое воскресенье месяца;

• дети-инвалиды с сопрово-
ждающим лицом — 1 раз в 
месяц, первое воскресенье 
месяца;

• лица, обучающиеся по ос-
новным профессиональ-
ным образовательным про-
граммам (студенты) — 1 раз 
в месяц, первое воскресе-
нье месяца;

• воспитанники Суворовских 
военных и Нахимовских во-
енно-морских училищ — ка-
ждое воскресенье месяца;

• лица, сопровождающие ор-
ганизованные группы детей 
(в количестве не более двух 
человек); 

• участники СВО, члены се-
мей участников СВО, члены 
семей погибших участни-
ков СВО.

Данные о режиме работы 
комплекса и музеев, а также 
актуальную информацию мож-
но найти на сайте херсонес.рф.

ВХОД В «НОВЫЙ ХЕРСОНЕС»

Фото с сайта истоки.рф

Для удобства посетителей 
«Нового Херсонеса» Пра-
вительство Севастополя 
разработало два новых 
автобусных маршрута:
• автобус № 73 «Центральное 

кольцо города — Херсонес», 
будет курсировать с 7:00 до 
21:00;

• автобус № 74 «Парк Победы 
— Херсонес», будет кур-
сировать с 8:00 до 21:00. В 
Парке Победы он будет от-
ходить от нового остано-
вочного павильона.

Также продолжит работу ав-
тобус № 22 «5-й км Балаклав-
ского шоссе — Херсонес». В 
летнее время он работает с 
7:00 до 22:20.

Кроме того, чтобы не тра-
тить время и силы на поиск 
парковочного места, автовла-

дельцы могут воспользовать-
ся парковкой в Парке Победы: 
там можно оставить машину и 
доехать до музейно-храмово-
го комплекса на автобусе. 

Также сейчас завершается 
реконструкция улицы Древ-
ней. После окончания работ 
изменится схема организа-
ции дорожного движения:
• улица Ерошенко: от пере-

сечения с площадью 50-ле-
тия СССР до дома № 8 на 
улице Ерошенко будет вве-
дено двустороннее движе-
ние, от дома № 8 до пере-
сечения с улицами Дмитрия 
Ульянова и Древней — од-
ностороннее движение;

• улица Дмитрия Ульянова: 
от пересечения с улица-
ми Ерошенко и Древней 
(мемориал Дружбы на-
родов) до регулируемо-
го перекрёстка проспекта 
Гагарина, улицы Пожарова 
и улицы Дмитрия Ульянова 
будет введено односто-
роннее движение;

• улица Древняя: от пересе-
чений с улицами Ерошенко 
и Дмитрия Ульянова бу-
дет двустороннее движе-
ние, от разворотного коль-
ца до музея-заповедника 
«Херсонес Таврический» — 
пешеходная зона.

НОВЫЕ МАРШРУТЫ
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МОЛОДЁЖНЫЙ ФОРУМ 
«ИСТОКИ»
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«ЛЮБОВЬ — ЭТО У НАС СЕМЕЙНОЕ»

В День семьи, любви и вер-
ности в Москве состоялся 
финал конкурса «Это у 
нас семейное» президент-
ской платформы «Россия 
— страна возможностей», 
одного из важнейших 
событий Года семьи. На 
финальном мероприятии 
собрались 300 семей из 
83 российских регионов и 
Республики Казахстан.

Среди финалистов — сева-
стопольская семья Ткаченко 
— Штетальных. В их коман-
де восемь участников — па-
па Вадим и мама Ирина, де-
ти Альберт, Марк, Луиза, 
Алина, а так же бабушка 
Елена Алексеевна и дедуш-
ка Владимир Леонидович. С 
нашей редакцией финали-
сты поделились впечатле-
ниями от участия и истори-
ей создания семьи. 

Бабушка и дедушка вме-
сте уже 46 лет, за это вре-
мя им удалось не только со-
здать крепкую семью, но 
и сформировать важные 
традиции. 

«Вместе мы уже 46 лет, а 
начиналось всё в школе. Наша 
главная традиция, кото
рую мы передали и детям, — 
это вместе встречать Новый 
год, всей нашей дружной и 
большой семьёй. Также лю
бим вместе готовить, внуч
ка печёт торты, а мы ей по
могаем», — отмечают Елена 
А лексеевна и Владимир 
Леонидович.

Вадим и Ирина тоже по-
знакомились в школе, и с 
тех пор уже 21 год идут вме-
сте рука об руку.

«Всё начиналось, как и у на
ших родителей, — со школы. Я 
приметил симпатичную де
вочку, начал её высматри

вать, узнал, где живёт, ста
рался попасться ей на гла
за, привлечь внимание. Ирина 
меня игнорировала несколько 
лет, но потом удалось с ней 
познакомиться через общих 
друзей. Так началась исто
рия нашего знакомства, люб
ви и жизни», — вспоминает 
Вадим.

Зна комство помнит и 
Ирина:

«Когда увидела Вадима 
впервые — даже не думала, 
что у нас с ним чтото се
рьёзное получится. Потом 
уже, когда стали больше об
щаться, взглянула на него 

подругому. Поняла, что это 
действительно очень хоро
ший человек, и мне он понра
вился. Вместе мы уже 21 год».

Конкурс «Это у нас семей-
ное» стал одним из самых 
ярких событий года для се-
мьи, но принять участие, 
как признаются Ткаченко 
— Штетальные, решили не 
сразу.

«Инициатором участия в 
конкурсе стала наша внучка 
Луиза. Мы сначала отнеслись 
скептически, но она нас убе
дила, что мы должны поуча
ствовать», — делится Елена 
Алексеевна.

Сама Луиза убеждена, что 
участие в конкурсе, несо-
мненно, положительно по-
влияло на их семью.

«Этот конкурс научил нашу 
семью действовать вместе 
даже в нестандартных ситу
ациях. Он раскрыл в каждом 
из нас какието новые сто
роны. Мы научились быстрее 
находить общий язык и ещё 
больше сплотились. На самом 
деле, на конкурсе мы увидели, 
насколько всётаки для каж
дого из нас важна семья», — 
говорит Луиза. 

Семейная команда ве-
рит, что выйти в финал им 
помогла именно любовь и 
взаимопомощь.

«Больше всего нам запомни
лись задания, где нужно бы
ло взаимодействовать друг 
с другом, это нас сплоти
ло и показало, насколько мы 
дружны. Выйти в финал нам 
помогли любовь и взаимопо
мощь. Любовь — это у нас се
мейное!» — поделился Вадим 
Штетальный.

Один из самы х люби-
мых праздников, поми-
мо Нового года, у семьи 
Ткаченко — Штетальных 
— это День семьи, любви и 
верности. 

«В этом году мы его тор
жественно провели в Москве, 
на финале конкурса «Это у 
нас семейное». Вообще в этот 
день мы всегда собираемся 
вместе, кудато приезжаем 
погулять, побыть вместе», 
— рассказывают Ирина и 
Вадим.

Поддерживать друг друга 
— важное правило для каж-
дого члена семьи.

«Семья — это всё, что у ме
ня есть. Самое главное в жиз
ни. Это близкие для меня лю
ди, ради которых я готова на 
всё. Любовь — это когда ты 
готов поддержать и помочь 
в любую минуту, даже если 
человек оступился или сде
лал чтото не так. Когда де
ти знают, что в семье всегда 
есть поддержка, они чувству
ют себя увереннее и могут 
прийти к родителям за сове
том. Мы, в свою очередь, до 
сих пор приходим за совета
ми к своим родителям», — 
отмечает Ирина.

Л ю б овь  ч лен ы с е м ьи 
т оже п р оя в л я ю т чер ез 
поддержку.

«Я заметил такую вещь, 
что, когда у меня на работе 
какието неприятности, или 
я сильно устал, и моя семья об 
этом узнаёт какимто обра
зом — меня дома всегда ждёт 
вкусный тортик. Всего па
ра минут в их окружении де
лает из меня другого челове
ка. Я превращаюсь в доброго и 
заботливого папу», — расска-
зывает Вадим.

Среди традиций семьи — 
совместные путешествия.

«Всей нашей дружной и 
большой семьёй мы любим 
путешествовать. Помимо 
этого, каждое воскресе
нье мы собираемся вместе 
за ужином и смотрим вме
сте кино. Обсуждаем, ка
кие с нами произошли собы
тия, что кого волнует, тре
вожит. Наполняемся друг от 
друга энергией и с новыми си
лами готовимся делать что
то вновь», — подчёркивает 
дочь Луиза.

Ткаченко — Штетальные 
также отмечают, что уча-
стие в таких конкурсах ста-
ло возможным в том числе 
благодаря Году семьи.

«Год семьи — это прекрас
ная инициатива, важно обра
щать внимание людей на эту 
тему. Возможно, если сде
лать на этом акцент, то лю
ди, которые только плани
руют и думают создать се
мью, быстрее решатся на 
это. Кроме того, уже суще
ствующие большие семьи по
лучат возможность проя
вить себя, принять участие в 
разных конкурсах, что сдела
ли и мы», — делится Вадим 
Штетальный.

Напоследок мы спросили 
семью, что же на самом деле 
их объединяет.

«Нашу семью объединя
ет любовь. Я согласна со сво
ей дочерью, что семья — это 
главное. Знаете, на конкур
се даже был вопрос: «Кого вы 
считаете героем своей се
мьи?» Я ответила, что геро
ем считаю свою дочь, потому 
что она подарила нам чет
верых внуков, а это огром
ное счастье», — поделилась 
Елена Алексеевна.

Влада Самедина

Фото Юлии Боярской
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За каждым успешным спортсменом стоит его тренер. 
Человек, который собственным примером, индивиду-
альным подходом и вовремя данным почти отеческим 
советом может воспитать настоящего чемпиона. Пор-
трет именно такого тренера занесён на городскую 
Доску почёта. Вот уже 24 года Руслан Владимиро-
вич Давиденко учит юных севастопольцев не только 
держать удар на ринге, но и умело уворачиваться от 
житейских невзгод.

— Руслан Владимирович, 
как вы пришли в спорт?

— Боксом я начал зани-
маться в 12 лет. У меня был 
замечательный тренер, ма-
стер спорта Советского 
Союза Ефим Григорьевич 
Файнштейн. Я выступал в 
юношеском боксе, дважды 
был победителем первен-
ства Министерства просве-
щения УССР. Позже полу-
чил высшее образование, а 
с 2000 года перешёл на тре-
нерскую работу и начал тре-
нировать ребят в Голландии 
(Севастопольском инсти
туте ядерной энергии и про
мышленности — прим. ред.). 
Так что бокс со мной всю 
жизнь.

— Почему решили по-
святить себя тренерской 
деятельности?

— Всем знаниям я обя-
зан моему тренеру. Он мне 
привил любовь к спорту и 
к боксу в частности. Надо 
сказать, что у меня и отец 
в прошлом боксирова л. 
Вообще бокс всегда был в 
моей жизни где-то рядом: 
я много раз уходил от не-
го, а он всегда был рядом, и 
в этом большая заслуга мое-
го тренера.

—  Как вы считаете, ка-
кими качествами дол-
жен обладать хороший 
тренер?

—  Самое главное, что надо 
усвоить, тренер — это при-
мер для учеников. Хороший 
тренер — терпеливый, влю-
блённый в тот вид спорта, 
который он преподаёт, по-
тому что накопленные зна-
ния и опыт нужно грамотно 
передавать подрастающе-
му поколению. Если гово-

рить обо мне, то бокс — это 
жизнь, и те знания, которые 
я получил от своих настав-
ников, я должен дополнить 
и передать воспитанникам, 
оставив тем самым след в 
их жизни и профессиональ-
ной судьбе. 

— Ребят какого возрас-
та вы сейчас тренируете, 
и с кем проще работать: со 
взрослыми или с детьми?

— Сейчас у меня занима-
ются ребята с 10 лет, но есть 
и взрослые воспитанники, 
например, Елена Гапешина, 
ей 28 лет. Сказать, что с кем-
то проще или сложнее, не 
могу, к каждому нужен ин-
дивидуальный подход так 
или иначе.

— Расскажите о ваших 
воспитанниках, какие ре-
бята сейчас выбирают 
бокс?

— Ребята все разные и по 
возрасту, и по уровню под-
готовки. Я убеждён, что бок-
сёрами рождаются — дух со-
перничества и бойцовский 
характер должны присут-
ствовать, а мы помогаем раз-
вить способности. Расскажу 
вам о своих воспитанниках: 
двоих парней на тренировки 
привела мама, я сначала ду-
мал, что будет ходить один 
из них, а остался тот маль-
чик, что постарше. Когда я 
говорил с мамой, она сказа-
ла, что он никогда ничего не 
бросает на полпути, если ре-
шил заниматься — доведёт 
до конца. Так и получилось, 
ходит, тренируется.

—  М о ж е т е ,  в з г л я -
н у в на ребёнка,  сра-
зу сказать, насколько он 
перспективный?

— Безусловно, природная 
предрасположенность всег-
да заметна, но бывает и так, 
что приходят ребята, на ко-
торых не обращают внима-
ния, тренеры увлечены бо-
лее, на их взгляд, перспек-
тивными спортсменами, а 
они продолжают упорно за-
ниматься, и через пару лет 
тренеры видят в нём се-
рьёзного и результативного 
спортсмена.

— За свою тренерскую 
деятельность вы вос-
питали мастера спор-
та международного клас-
са, победителя и призёра 
всероссийских и между-
народных соревнований 
по боксу Елену Гапешину. 
Расс к а ж и т е  о  в а шей 
воспитаннице.

— В бокс Лену привёл де-
душка, когда ей было 14 

лет. Она была чемпион-
кой Украины среди деву-
шек 2011, 2012 и 2013 го-
дов. В 2014 году Лена при-
няла решение поступить 
в Севастопольский инсти-
тут ядерной энергии и про-
мышленности, и тут мы с 
ней более близко познако-
мились. Заниматься нача-
ли уже в январе 2015 года. 
На момент нашей встречи 
она была уже победитель-
ницей, но после несколь-
ких соревнований ей при-
шлось осознать, что нужно 
полностью менять весь под-
ход и тренировки. Не скрою, 

это был сложный период, но 
мы справились и достигли 
высоких результатов. А ещё 
Лена для нашей семьи боль-
ше, чем воспитанница, она 
крёстная мама моего сына.

— Побед без поражений 
не бывает. Как вы под-
держиваете воспитанни-
ков после неудач на рин-
ге? Что говорите в таких 
случаях?

— Если мы проигрыва-
ем, значит, это наша об-
щая ошибка. Что-то не уч-
ли, где-то не доработали. 
Я учу ребят, что, если про-
играл, в первую очередь 
ищи ошибку в себе. А как 
поддержать? По-разному, 
зависит от спортсмена: ко-
го-то надо поддержать и 
успокоить, а с кем-то нуж-
но быть жёстче, сказать: 
«Смотри, вот не сдела л 
что-то, не доработал — вот 
результат». Каждого моти-
вирует своё.

— Правда ли, что тренер 
пытается вложить в уче-
ника то, что у него самого 
не получилось?

—  С этим я согласен. Не 
всегда хороший спортсмен 
станет хорошим тренером, 
и наоборот. Этому очень 
много примеров в спор-
те. Тренер со стороны ви-
дит ошибки, благодаря опы-
ту может проанализировать 
сильные и слабые стороны 
спортсмена и потенциаль-
ного соперника. 

— Как привить молодё-
жи желание заниматься 
спортом?

— Примером, однозначно. 
А ещё очень полезно, если 
ребята, которые добились 
успехов в спорте, буду т 
встречаться со сверстника-
ми и рассказывать о своих 
победах. Особенно это бу-
дет полезно, если этот раз-
рыв небольшой.

Ольга Пушина

Алексей ЯРУСОВ,
глава Гагаринского  
муниципального округа:

«С Русланом я знаком дав
но, он профессиональный 
тренер, а успехами его воспи
танников на боксёрском рин
ге гордится, без преувеличе
ния, весь город. Под чутким 
руководством севастополь
ских тренеров наши ребята 
занимают призовые места и 
прославляют ГородГерой на 
всероссийской и международ
ной арене. Спортивная сфе
ра развивается, строится 
много новых объектов, что

бы наша молодёжь как мож
но больше занималась спор
том — это вклад в здоровье 
нации». 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Владимир 
МЕЛЯНСКИЙ,
спортивный радио- 
и телекомментатор, 
журналист:

«С Русланом мы знакомы 
очень давно. Это хороший, по
рядочный парень и очень ква
лифицированный тренер. 
Именно под его чутким руко

водством Елена Гапешина до
стигла высоких спортивных 
результатов. Для Руслана 
бокс — дело всей жизни, мы 
не раз встречались с ним, он 
консультировался у меня, 
брал архивные фотографии, 
так как в будущем мечтает 
выпустить книгу «История 
севастопольского бокса».

БОКС ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ

Елена ГАПЕШИНА,
мастер спорта 
международного 
класса, чемпионка Европы, 
победитель спортивных 
игр стран БРИКС:

« С  Р у с л а н о м  В л а д и 
мировичем мы вместе ра
ботаем уже на протяжении 
10 лет и прошли вместе та
кой большой и непростой наш 

спортивный путь. Я рада, что 
моя жизнь как спортсмен
ки и как человека свела меня 
именно с ним, так как на не
го всегда можно положиться, 
он не бросит и не подставит 
в трудную минуту. Именно 
этот тренер поверил в меня, 
когда многие смотрели скеп
тически. Убеждена, что мне 
повезло с тренером и другом».

Фото Юлии Боярской
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ДИАЛОГ С ГЕРОЯМИ

В преддверии Дня Воен-
но-Морского Флота в сева-
стопольской «Точке кипе-
ния» участники специаль-
ной военной операции, 
служившие во флоте, 
встретились с молодёжью. 

Матрос отдельной бригады 
береговой обороны в/ч 12676 
Даниил Сафаров, награж-
дённый медалью Суворова, и 
стрелок десантно-штурмово-
го батальона 810-й бригады 
морской пехоты Константин 
Самошин, награждённый ме-
далями «За отвагу» и «За рат-
ную доблесть», рассказали 
ребятам о флотских традици-
ях, об участии в спецоперации, 
патриотизме и вере в Победу.

— Почему вы решили принять 
участие в спецоперации?

Даниил: Когда началась 
специальная военная опера-
ция, я проходил службу по кон-
тракту в 810-й бригаде морской 
пехоты. Я даже не задумывался 
о том, чтобы отказаться, надо 
— значит надо. Есть приказ, и 
надо выполнять поставленную 
командованием задачу.

Константин: Наверное, каж-
дый сейчас задумывается о том, 
чем может быть полезен. В день 
начала спецоперации я поду-

мал: там профессиональные 
военнослужащие, они знают, 
что делают, был спокоен. А по-
том увидел, насколько большая 
линия соприкосновения, понял, 
что моя помощь необходима, и 
принял для себя решение встать 
на защиту жителей своей стра-
ны. Я могу помочь хотя бы од-
ним моим автоматом, прикрыть 
наши рубежи, чтобы та сторона 
не прорвала нашу оборону. Я 
понял, что моя жизнь, она ничто 
в сравнении со всей Россией, со 
всеми людьми, которые живут в 
России, и сделал для себя такой 
выбор, о котором не жалею.

— Кто для вас является при-
мером в жизни?

Даниил: Для меня примером 
по жизни всегда будет мой ко-
мандир. Когда мы с ним по-
знакомились, он очень хорошо 
себя зарекомендовал, показал 
себя человеком очень поря-
дочным, у него всё слаженно, 
по-армейски чётко, разложено 
по полочкам. 

Константин: Для меня, навер-
ное, это ребята, которые сейчас 
там, «за ленточкой», которые 
ежедневно выполняют постав-
ленные задачи. Бойцы, которые 
готовы, не щадя себя, отдать все 
силы, чтобы мы, живущие здесь 
мирной жизнью, могли строить 
счастливое будущее, воспиты-
вать детей, учиться, работать. 

— Расскажите о ваших со-
служивцах. Какими качества-
ми должен обладать защитник 
Родины?

Даниил: Рядом со мной были 
простые парни, которые чётко 
выполняли боевые задачи. Глав-
ное, на мой взгляд, — верить в 
своё дело и быть физически 
развитым. Ну и, конечно, пройти 
специальную подготовку.

Константин: Так как я уходил 
на СВО добровольцем, я про-
шёл специальную подготовку. 
Как правильно сказал Даниил, 
физическая подготовка и вы-
носливость очень важна. 

— Что вас поддерживало и 
придавало сил?

Даниил: Я понимал, что от-
ступать некуда, за моей спиной 
моя семья, родные и близкие 
люди. Самое главное, когда ты 
на передовой, — поддержка то-
варищей. Когда ты знаешь, что 
всегда прикроешь их спину, а 
они — твою, это вселяет уве-
ренность и придаёт сил, что вы 
вместе — единый фронт.

— Ощущалась ли на передо-
вой поддержка тыла?

Даниил: Нам вместе с гума-
нитарной помощью приходили 
письма, написанные школьни-
ками. Это были самые трога-
тельные моменты. 

Константин: Чтобы понять, на-
сколько важна гуманитарная по-
мощь и поддержка тыла, я хочу 
вам рассказать о ребятах, кото-
рые сидят в окопах. Это бойцы, 
которые не день, не два сидят в 
грязи, не имея возможности ку-
да-то уйти. Надо видеть их лица, 
их глаза. И когда им приходят 
письма, подарки к праздникам, 
вкусности, маскировочные се-
ти, вместе с ними приходит на-
дежда — они понимают, что они 
там не одни, о них помнят и ждут. 
А лично про себя скажу, что я со-
хранил некоторые письма и про-
читал одно из них, находясь уже 
тут. Оно пробирает меня до сих 
пор до глубины души. А пред-

ставляете, с какими чувствами 
это читают мужчины, которые 
на передовой? На глазах силь-
ных, суровых, мужественных 
мужчин появляются слёзы. Они 
понимают, для чего они здесь 
и во имя кого они ежедневно 
приближают Победу.

— Константин, на вашей гру-
ди медаль «За отвагу». Рас-
скажите о ней.

— Знаете, медаль «За отва-
гу» я получил не за одну ка-
кую-то задачу. В зоне спец-
операции задачи в составе 
десантно-штурмового бата-
льона выполняли в Мариуполе 
и под Донецком. Расскажу вот 
какой случай: была поставлена 
задача закрепиться в одном из 
сёл под Донецком. Шли вместе 

с сапёрами, пехотой, снайпе-
рами. Когда дошли до нужной 
сопки, начался обстрел. Свист 
пуль со всех сторон, потом они 
подняли над нами дрон, и сбить 
его не получалось. В этом бою я 
получил осколочное ранение в 
ногу. За успешное выполнение 
задач я и получил высокую го-
сударственную награду.

— Даниил, какие моменты вы 
вспоминаете чаще всего?

— Чаще всего мне вспомина-
ется юмор. Мы очень много шу-
тили с ребятами. А из историй… 
Был такой момент: мы заходи-
ли в посёлок, там жили мир-
ные люди, которые по разным 
причинам не смогли и не хоте-
ли уезжать. У нас была с собой 
гуманитарная помощь, пода-
рочки, конфеты, и мы отдавали 
их детям. Надо было видеть их 
глаза! Мальчики и девочки, ко-
торые месяцами не видят сла-
достей, были так рады! 

— Когда вы вернулись домой, 
какие чувства испытали? 

Даниил: После того, как я 
приехал домой, я хотел вер-
нуться в зону СВО. Чуть позже 
решил для себя, что хочу по-
лучить образование, и сейчас 
учусь на программного инжене-
ра. После окончания обучения 
хочу строить военную карьеру.

Ольга Пушина

Михаил СУХЕНКО,
замкомандира роты 
по военно-политической 
работе 810-й бригады 
морской пехоты:

«С каждым днём город 
развивается и становится 
лучше. Строятся больницы, 
школы, детские сады, улуч
шается инфраструктура. 
А ещё в этом году по пору
чению нашего губернатора 
Михаила Развожаева в горо
де проходят курсы обучения 
базовым навыкам оказания 
первой помощи. Я могу ска
зать наверняка — обладать 

теоретическими знаниями 
и пробовать их тут же на 
практике необходимо для 
каждого человека».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Павел ХАРЛАМОВ,
депутат Законодательного 
Собрания, участник 
спецоперации:

«Защищать будущее сво
их детей, создавать условия 
для их всестороннего раз
вития в безопасных услови
ях — главная обязанность 
мужчины. Именно для за
щиты традиционных цен
ностей я отправился в зону 
спецоперации. Мне важно, 
чтобы небо над Городом
Героем было чистым, а его 

развитие и благополучие 
не останавливалось ни на 
минуту».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

«Я понял, что моя жизнь, она ничто в сравнении со всей 
Россией, со всеми людьми, которые живут в России, и 
сделал для себя такой выбор, о котором не жалею», — 
ветеран СВО Константин СамошинФото Юлии Боярской
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
За неделю с 22 по 28 июля севастопольцы написали 
1 552 сообщения в социальных сетях и на платформе 
«Госуслуги. Решаем вместе». Чаще всего жители 
города интересовались сферой общественного 
транспорта, также писали о ремонтах дорог и остав-
ляли комментарии с просьбами поддерживать чистоту 
во дворах и общественных пространствах. Обращения 
собрали и проанализировали специалисты Центра 
управления регионом.

Пос т у па ли ком мен та-
рии горожан с вопросами 
о том, как проехать на об-
щественном транспорте к 
«Новому Херсонесу». Также 
люди спрашивали, откуда 
следуют новые маршруты, 
которые разработали в го-
роде специально для пря-
мого проезда к музейному 
комплексу.

По информации губерна-
тора Михаила Развожаева, 
автобус № 73 курсирует с 
7:00 до 21:00 и отходит от 
Центрального городского 
кольца, а автобус № 74 от-
правляется от остановки на 
парковке в Парке Победы с 
8:00 до 21:00. Помимо этого, 
летом севастопольцы и го-
сти города могут доехать к 
«Новому Херсонесу» на ав-
тобусе № 22 с 7:00 до 22:20 
от остановки на 5-м киломе-
тре Балаклавского шоссе.

Напомним, новый музей-
но-храмовый комплекс от-
крылся 30 июля. Его мож-

но посетить по бесплат-
н ы м би ле та м,  которые 
необходимо предваритель-
но получить через сервис 
«Касса 24». Вход на терри-
торию — через КПП на ули-
цах Древней, 3 и Надежды 
Островской, 12.

Помимо этого, пользо-
ватели сообщили о разби-
той дороге по улице Петра 
Ситникова, в районе конеч-
ной остановки обществен-
ного транспорта.

«Пос ле ремонтных ра
бот,  которые проводи л 
«Водоканал», на дороге обра
зовалась настоящая дыра», — 
уточнили люди.

Комментарии были на-
правлены в «Водоканал». 
Вскоре, по информации 
со т р у д н и ков у ч р е ж де-
ния, проблемный участок 
заасфальтировали.

Также поступило в работу 
сообщение с просьбой наве-
сти порядок на детской пло-
щадке на улице Генерала 

Хрюкина, 5. Жильцы дома 
отметили, что мусор бук-
вально высыпался из пере-
полненных урн. Дошло до 
того, что на площадке стало 
«нечем дышать». 

Вопросом занялась УК 
«Управляющая компания». 

Свалку убрали, урны — сно-
ва чистые.

П о х о ж и й  к о м м е н т а -
р и й  о с т а в и л и  ж и т е л и 
Камышового шоссе. 

«Необходимо очистить 
тротуар на шоссе, на не
го «намыло» грунт после оче

редной непогоды», — писали 
люди.

В департаменте транспор-
т а  и  р а зви т и я  дор ож-
но-транспортной инфра-
структуры сообщили, что 
оч ис т и л и пеше хо д н у ю 
дорожку.

C 22 ПО 28 ИЮЛЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
1 552 КОММЕНТАРИЯ
•   

  1 079
•   

«Г.
Р »  
473

232 178

175

Городской транспорт

Дороги

Темы
недели

Чистота и порядок

Задать вопросы или напи-
сать о проблеме, связанной 
со сферой транспорта и дорог, 
можно на страницах профиль-
ного департамента в социаль-
ных сетях и в официальном 
телеграм-канале: 
• ВКонтакте:  

vk.com/public202349767; 
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59438988460127; 
• Телеграм:  

t.me/dep_trans. 

Обращения по теме благоу-
стройства, ЖКХ, состояния пля-
жей можно направлять в соц-
сети департамента городского 
хозяйства: 
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev; 
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292; 
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol. 
Кроме того, сообщения на лю-

бые темы принимаются на офи-

циальных страницах руководите-
лей департаментов, заместителей 
губернатора, главы города Миха-
ила Развожаева и Правительства 
Севастополя в социальных сетях 
и Телеграм, а также на платфор-
ме «Госуслуги. Решаем вместе» 
— сервисом можно воспользо-
ваться через виджет во ВКон-
такте, приложение или сайт: pos.
gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления регионом г. 
Севастополя

КАПРЕМОНТ КРОВЕЛЬ
В этом году в Севастополе 
запланирован капитальный 
ремонт 95 кровель много-
квартирных домов.  
В 37 домах уже завершены 
работы, 53 крыши в работе 
и 1 — в высокой степени 
готовности. По оставшимся 
четырём кровлям  
уже завершается проекти-
рование. 

Директор Фонда содействия 
капитальному ремонту Сева-
стополя Дмитрий Шпагин про-
верил ход работ по капремонту 
кровли многоквартирного дома 
на улице Гоголя, 20д.

«Готовность уже составляет 
порядка 70%. Кровля достаточ-
но большая — 1 500 квадрат-
ных метров. Выполнен ремонт 
стропильной системы, заме-
на 100% обрешётки, ведётся 
устройство пароизоляционных 
мембран и монтаж профлиста», 
— прокомментировал Дмитрий 
Шпагин.

В рамках капитального ре-
монта предусмотрены следу-
ющие работы: демонтаж су-
ществующего кровельного 
покрытия и обрешётки, обра-
ботка деревянных элементов 

крыши огнебиозащитными со-
ставами, устройство гидроба-
рьера и контрейки, обрешётки, 
настенного жёлоба, кровельно-
го покрытия из профилирован-
ного стального листа, замена 

слуховых окон и трубостоек, 
ремонт дымовентиляционных 
каналов на чердаке и кровле, 
устройство кровельного ограж-
дения, утепление чердачного 
перекрытия и другое. 

ДОРОЖНЫЙ 
НАЦПРОЕКТ
С начала года в Севастопо-

ле отремонтировали 99 до-
рог, их общая протяжённость 
— 46,7 км. Всего в этом году в 
рамках национального проек-
та «Безо пасные качественные 
дороги» будет отремонтиро-
вана 131 дорога общей протя-
жённостью более 56 км. 

В числе объектов нацпроек-
та — дорога по улице Мераба 
в селе Штурмовом, отремон-
тированная недавно. Протя-
жённость участка ремонта со-
ставила 0,62 км. 

«Работы по ремонту авто-
мобильной дороги подрядная 
организация выполнила досроч-
но. Дорога введена в эксплуата-

цию», — сообщил заместитель 
директора дирекции по раз-
витию дорожно-транспортной 
инфраструктуры Александр 
Ширяев. 

На объекте подрядная ор-
ганизация выполнила работы 
по восстановлению дорож-
ной одежды в местах ремонта 
земляного полотна, устроила 
выравнивающий и верхний 
слои асфальтобетонного по-
крытия, укрепила обочины.

Подробную информацию об 
объектах ремонта можно уз-
нать на интерактивной кар-
те bkdrf.ru/map/sevastopol, 
которая наглядно демонстри-
рует прогресс и результаты 
работы по национальному про-
екту «Безопасные качествен-
ные дороги». 

Напомним, на сайте fskr92.ru/moy-dom вы можете узнать, когда 
и какого вида в вашем доме запланирован капитальный ремонт. 
Для того, чтобы заменить вид капремонта, жителям нужно 
организовать собрание собственников помещений в многоквар-
тирном доме очно или заочно через приложение «Госуслуги.Дом» 
и направить протоколы в адрес управляющей компании и ФСКР 
заблаговременно — до начала разработки проектно-сметной 
документации.
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3 августа

Севастопольский театр юного 
зрителя

Спектакль «Сказка о царе 
Салтане» (6+)

— 11:00 —

Кинотеатр «Украина»
Концертная программа 
«Музыка — это дивная 

страна» (6+)
— 18:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр им. А. В. 
Луначарского

Спектакль «Доходное место» 
(12+)

— 18:30 —

Дворец культуры рыбаков
Концерт «Классика Игоря 

Моисеева» (6+)
— 19:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр им. А. В. 
Луначарского

Спектакль «Крик» (16+)
— 19:00 —

4 августа

Российская государственная 
художественная галерея
Выставка «Константин 

Коровин. Симфония света» 
(12+)

— 10:00-20:00 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Выставка «Херсонес от 

Альфы до Омеги. К» (0+)
— 9:00-19:00 —

Севастопольский театр юного 
зрителя

Спектакль «Каштанка» (6+)
— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр им. А. В. 
Луначарского

Спектакль «Обыкновенное 
чудо» (12+)
— 18:30 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «Русские мы!» (6+)
— 19:00 —

5 августа

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка картин ко Дню 
Военно-Морского Флота (0+)

— 10:00-18:00 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Экскурсия «Охота на 

грифона» (6+)
— 10:00-16:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр им. А. В. 
Луначарского

Экскурсия по театру (6+)
— 16:00 —

6 августа

Севастопольский 
академический театр танца им. 

В. А. Елизарова
Хореографический спектакль 

«Бахчисарайский фонтан» 
(16+)

— 19:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «Моцарт. Реквием» 
(12+)

— 17:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ИЮЛЕ:
• 12 августа — 3—4 балла;
• 14—16 августа — 3—4 

балла;
• 17—18 августа — 5 баллов;
• 21—22 августа — 6 баллов;
• 25—26 августа — 5 баллов;
• 30—31 августа — 5 баллов.

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 2.08

ночь день

+18 +29
Без осадков

СУББОТА, 3.08
ночь день

+19 +30
Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4.08
ночь день

+19 +30
Без осадков

Увлекательные мастер-классы и интерактивы, спек-
такли и концерты, экскурсии и литературные чтения 
— всё это и многое другое ждёт гостей праздничного 
мероприятия, посвящённого 64-летию со дня основа-
ния Музея обороны Севастополя. 

Гостям мероприятия предста-
вят уникальную выставку «Му-
зей в миниатюре». Музей-запо-
ведник героической обороны и 
освобождения Севастополя объ-
единяет шесть музейных объ-
ектов, три мемориальных ком-
плекса, открытые экспозиции и 
исторические памятники в раз-
ных районах города. Макеты 
объектов музея изготовлены в 
2023—2024 годах заместителем 
заведующего отделом экспо-
зиционно-выставочной работы 
музея Сергеем Егорочкиным и 
художником-конструктором му-
зея Алексеем Мартиросовым. 

Также гости праздника могут 
присоединиться к интерактив-
ному занятию «С чего начинает-
ся Армия?» и написать письмо 
поддержки участникам специ-
альной военной операции.

ПРОГРАММА 
МЕРОПРИЯТИЙ:

16:00—20:30 — работа ин-
терак тивных площадок и 
мастер-классов: 
• интерактивная площад-

ка «Собери деревянный 
конструктор»;

• интерактивная площадка 
«Развивающие игры»;

• магнитные пазлы;

• мастер-класс «Рисунок 
пластилином»;

• мастер-класс «Эбру»;
• мастер-класс «Школа юного 

иллюстратора»;
• мастер-класс «Гипсовый 

сувенир»;

• мастер-класс «Деревянный 
магнит»;

• литературный уголок;
• письмо солдату;
• мастер-класс по плетению 

маскировочных сетей;
• интерактивное занятие «С 

чего начинается Армия?»;
• интеллектуальная игра 

«Брейн-ринг».
17:30—18:30 — концертная 

программа ансамбля «Подво-
рье» Крымской государствен-
ной филармонии.

19: 0 0—2 0: 0 0  —  с п е к-
такль «Морской праздник в 
Севастополе».

ГДЕ И  
КОГДА ПРОЙДЁТ 
МЕРОПРИЯТИЕ

Праздничное мероприятие, 
посвящённое 64-летию со Дня 
основания Музея обороны Се-
вастополя, пройдёт 3 августа 
в кинотеатре «Украина». Вход 
свободный.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ МУЗЕЯ
12 Хорошей недели

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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